

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AYISOS Y NOTICIAS

AUTORES Y LIBROS

Obras de Carlos de Fortuny

En ocasiones diversas, en algunas desde estas mismas columnas, he hablado de un escritor catalán cuya aristocrática alocución trasciende indefectiblemente a sus obras: refiérome a Carlos de Fortuny.

Yo concepto notable y digna de estudio su personalidad por lo compleja y por armonizar perfectamente en ella cualidades y aptitudes e inclinaciones, que a primera vista, parecen repelerse y semejan eliminarse las unas respecto de las otras, y que sin embargo en Carlos de Fortuny, se complementan. Siempre tan solícito de la pulcritud y elegancia en su indumentaria, asiduo concurrente a las fiestas de sport y a los cultos espectáculos, miembro de sociedades y corporaciones de reconocida vitalidad y no de los que menos trabajan en ellas, celoso cumplidor de los deberes que presupone una familia numerosa, se le ocurre preguntar al que le ve y conoce, y singularmente al iniciado en materias literarias: ¿Cómo le queda tiempo para escribir? Y sin embargo la realidad de los hechos viene a demostrar que si que le queda tiempo y que es aprovechándolo fructuosamente. La lista ya larga de las obras que ha dado a la estampa bastan para confirmarlo.

No he de hablar de Fortuny como principal cultivador, mejor diré, como iniciador de la novela aristocrática. Esta faceta de su personalidad artística la esbozó ya en otra ocasión.

He de hablar ligeramente de su producción intermedia, dando a este vocablo no una acepción gradual, sino únicamente locativa: me propongo expresar con él, las producciones del autor de referencia en las horas de tregua a su labor literaria principal. A este género pertenecen un libro y un opusculo de fecha todavía reciente y que se intitulan, el primero, *Del meu carnet*, y el opusculo, *La Novela Catalana*.

En el libro de referencia ha reunido Fortuny una serie de artículos publicados bajo el mismo epígrafe del volumen en la revista *«Ilustració Catalana»*.

Se trata de un exquisito manjaco de pensamientos los más diversos entre sí, pero fruto sazonado todos ellos de una orientada observación de la vida real y vestidos con el ropaje de un estilo atildado, fino, aristocrático en una palabra.

Creo que podríamos encontrar la génesis de este libro en una costumbre que tiene el autor, que denota un envidiable método y que yo admiro mucho: la de no acostarse ninguna día sin anotir en su carnet, en esbozo las mas de las veces, una idea, un pensamiento, sacados del abundoso tema de la vida. Artículos en embrión, semillas que encierran toda la fuerza germinadora, y que se desarrollan y florecen más tarde, cuando llega su momento.

Y no son tales artículos meras composiciones literarias de gallarda forma y mas ó menos subjetivismo; son algo más, todas ellas entranan su tesis en pequeña filosofía, á veces finamente incisiva y que como consecuencia á la par que daleitan obligan á la vez á reflexionar un poco.

El opusculo contiene una confidencia leída por el autor en el Ateneo Barcelonés y que como indiqué antes trata de la Novela Catalana.

Si no tuviera otro mérito este trabajo, la bastara el de ser la primera palabra, que sea dicho, aunque imposible parece, respecto á tan interesante materia, pero el tiene otros méritos mas positivos: el de resultar un discretísimo estudio de la novela en Cataluña. Investiga el autor las fuentes originarias, expone detalladamente la influencia que en dicha novela han ejercido la castellana y la extranjera y habla finalmente, en erudito espositivo, de los cultivadores de la novela en Cataluña haciendo notar la preponderancia de la novela rural sobre la ciudadana.

Algo falta sin embargo en dicho estudio que me permitirá el autor que añada yo ahora, y es el recordar la obra trascendente en el campo de las letras catalanas realizada por Carlos de Fortuny, al cultivar un género nuevo y difícil: la novela aristocrática. Nadie en mejores condiciones que él para realizar esta meritoria labor, y respondiendo á ellas va cumpliendo gallardamente su cometido. Novelas como *«En Poudre de la Bibioteca Jovenca»* son ya labor positiva y solida.

Al felicitar á Carlos de Fortuny, por sus nuevas producciones, hago votos para que no desmaye en la emprendida senda: así tiene cumplimiento la promesa que involucra el lema de su escudo; así se vence, así triunfa.

José M. TOUS y MAROTO.

COLABORACION

La guerra

Firmada...digo, no firmada aún la paz entre Italia y Turquía, ha comenzado la guerra entre Turquía y los Estados balticos. La vieja madre Europa brinda al resto del mundo un ejemplo precioso... Buen año para los pasimistas y para los vivos empeñados en convencerse de que el destino del hombre—y de las mujeres, puesto que las montenegrinas se baten—es romperse el alma bonitamente. Turquía es para Europa, algo así como un grano siempre enconado. Bulgaria, Grecia, Montenegro y Servia se apescriben á darle el aprición supremo, y sabe Dios á donde llegarán el ¡ay! y el...pu!

¿Hacia quien inclinar nuestra simpatía? ¿A los balcanes; á sus reyes maniques de las ambiciones de Rusia, de Austria, de Alemania, de Italia etc.; á sus súbditos lanzados á la lucha, en guerra de creencias y por odios étnicos (léase las proclamas de Fernando I) pecados comunes á Turquía y causa de la aversión profesada á ésta? ¿A Turquía; á sus ministros corrompidos; á sus espadas cruces; á su diplomacia mentirosa, á su administración de mandarines, á su estolicia que le hace servir conscientemente de «beza de turcos» de las ambiciones de Europa? ¿A Europa? que antepone el tanto por ciento de los capitales prestados á los turcos por encima de la vida de 300.000 armenios asesinados con la venia cuando no á instigación de los sultanes; á Alemania que con las demás potencias ha consentido que Turquía se riera del tratado de Berlin, á cambio de que Turquía le comprara á peso de oro, unos acorazados útiles únicamente como hierro viejo; á Francia que envió su escuadra á reclamar los préstamos de los banqueros Lorando y Tubini y que no movilizó ni un solo barco en socorro de millares de inocentes pasados á cuchillo; á Inglaterra cuya reina Victoria aceptó complacida los reglados de Abdul-Hamid el buitre insaciable, enriquecido con las rapiñas que costaron tanta sangre y tantas lágrimas: ¿A quien, pues?

Corre por ahí una publicación nobilísima que debiera estar en todos los casinos y cafés del mundo: *«L'Européen»*. Las páginas de esa revista, presididas por Franco, Sergi, Pressensé y muchos otros escritores, abarcan lo que pudiera llamarse la historia íntima de la diplomacia universal. Su texto es el reverso eloquente de la gran prensa subvencionada por gobiernos y banqueros. ¡Lo que descubre! ¡lo que enseña! En los indices de *«L'Européen»* y de *«Le Courrier Européen»* contra riel lector el secreto de muchas cosas, el porqué Turquía puede hacer lo que hace. Si alguna discípula pudiera merecer esta guerra—interesada como todas—la granjeaban los Estados balcanicos, más que por su quijotismo aparente por haber prescindido de las grandes potencias capaces de embestirse á sangre y fuego por cualquier territorio, y pasivas, criminalmente pasivas ante los más bárbaros asesinatos. ¡Eso sí la desobediencia» de los balcanicos á Europa no ha sido una comedia más urbil y poderoso del gran quífol inaugurado esta temporada.

Encendida la guerra, hay que sacar de sus visicitudes el mejor partido posible. La lucha entre dos ó más pueblos equivale para los países neutrales á un sport muy divertido. Aún ignorando la causa de la ruptura de las hostilidades y hasta la situación geográfica de las naciones enemigas, simpatizamos con cualquiera de ellos, por la misma razón que nos apasionamos por un ciclista, ó un caballo sin jugarlos un céntimo á quien triunfa. La guerra como la ruleta, tiene también sus mirones.

En nuestra prensa apunta ya una vaga inclinación hacia los turcos. Yo tengo ya amigos turcofilos por la sencilla razón de que Turquía lucha sola contra cuatro enemigos. He aquí una razón muy noble y muy caballeresca... si Turquía no mereciera luchar sola contra cien. Por de pronto, ya empizan á publicarse cosas muy divertidas que corroboran la opinión de los que aseguran que las guerras contribuyen á vulgarizar los conocimientos humanos. Hoy, sin ir más lejos, un diario muy sesudo y muy leído tomaba el mismo título por la denominación de un desfiliado, el apellido de un general y el nombre de una población. A escoger.

Lo cual quiere decir que para nosotros no ha transcurrido aún la época del «heróico» cabo Bolinso,

bañado por el mar, allá, en Filipinas.

M. SARMIENTO

COLABORACION

La cuestión de los tranvías

Han fracasado los dos proyectos que sucesivamente y sobre distintas bases ha lanzado á la publicidad, con plausible intento, La Palma de Mallorca, al objeto de reunir el dinero necesario para dotar a esta capital y á los suburbios que la rodean de una red completa de tranvías eléctricos.

Yo lamento de veras el fracaso; pero lo presumia y lo auguré respecto de uno y otro intento, si bien desaba equivocarme, por lo que no quise hacer, de mi opinión particular artículo de propaganda ó arma para matar entusiasmos y hacer cundir el desaliento; antes bien hubiera deseado que estuviera á mi alcance el dar á la idea el necesario empuje para que se volvieran realidades lo que yo juzgaba sueños.

Pero, hoy que es ya oficial el desistimiento, puedo ya emitir libremente mi opinión sin que me cierre el labio el patriotismo, que más bien me sirve de acicate; ya que cuanto tengo que exponer no ha de matar entusiasmos ni producir desalientos, como antes ocurriría, sino hacer revivir la idea para que no se nos borre de la mente, á fin de que el público le de vueltas y surja algún día no lejano la persona que intente con éxito darle forma y llevarla al terreno de la práctica.

Yo estoy muy lejos de pensar, como otros, que la única causa del fracaso es nuestra apatía, nuestra condición de meridionales; yo opino que la idea no ha fructificado porque el problema es planteado mal y porque quienes lo formularon no eran las personas indicadas para solucionarlo. Hay que hablar con sinceridad, aunque me duela, antes que echar en olvido una mejora de tanta trascendencia.

Coincidiendo con don Miguel Mestres en apreciar que la instalación de tranvías eléctricos puede ser un buen negocio; pero hay que convenir que los que se pusieron al frente de los proyectos circunclados no tenían igual criterio.

Se movieron por un impulso patriótico mas que por miras egoistas; no tenían fe en el éxito de la empresa constructora, estaban estupefactos de la magnitud de la obra y temían sucumbir bajo su peso, sin que en su acrisolada sinceridad trataran de disimularlo.

Esto honra en alto grado á los que iniciaron el pensamiento, é inaudablemente si hubiera en todo el vecindario el patriotismo y la nobleza de alma de aquellos que fueron los primeros en dar sus nombres y en arriesgar su responsabilidad, el progreso no hubiera fracasado.

Pero pedir á todos ó á la mayoría de ciudadanos tan hermosas cualidades es lo mismo que pedir peras al olmo, y de aquí que profetizara yo el fracaso que hoy todos comen.

Para ser apóstoles es necesario tener fe, como para ser héroes hace falta el valor engrado sumo, y precisamente en todas las líneas de los proyectos y en los actos de organización de la empresa se vislumbraba aquella falta de fe, sin la cual no pueden ser fecundas las ideas, y se pedía al público el obolo del patriotismo, más bien que ofrecerle una buena colocación para sus ahorros.

Y es eso precisamente la causa del fracaso: aquellos señores tan respetables, tan patriotas, tan entendidos en asuntos mercantiles, que saben empujar y dirigir con acierto otras empresas, no tenían fe en el negocio de los tranvías y no podían comunicarla al público y por lo mismo no eran los indicados para hacer coajar la idea.

Yo sí creo que ello ha de resultar un buen negocio, como lo crea un patriota tan apreciado y de opinión tan vallosa como don Miguel Mestres, y aunque carezca de fuerzas y condiciones para tomar la iniciativa y patrocinar la reforma, he de abogar para que no se abandone la idea y para alguien la recoja y la vivifique; para que se presente de nuevo al público bajo este otro aspecto, demostrándole los beneficios pecuniarios que puede reportar la empresa, si esta se constituye con capital propio y holgado que le permita, no solo la implantación de los tranvías, sino también la adquisición de edificios cuyo precio se triplicaría luego con los nuevos medios de comunicación que se establecieran.

Aquí podría fundarse con éxito seguro una poderosa empresa de

urbanización, contando con persona adecuada que se pusiera al frente.

Hay que evitar si es posible la invasión de capitales extranjeros, que vengán á explotar nuestros negocios; sin perjuicio de recurrir á ellos, antes que prescindir de la mejora.

Es lástima que no exista una ley que permita, como ocurre con la reforma interior de las grandes poblaciones, recabar para las empresas de tranvías ó para los Ayuntamientos que quisieran municipalizar estos servicios siquiera una cuarta parte del aumento de valor que experimentarán con las nuevas líneas los edificios y solares inmediatos; pero aún sin ella yo brindo al señor Mestres la idea de iniciar, con la colaboración de la Palma de Mallorca y de todas las sociedades y corporaciones que puedan prestar su concurso, la organización de una empresa fuertemente organizada para la implantación de los tranvías y otras reformas urbanas de trascendencia.

Jerónimo MASSANET

¡Luchas y Consecuencias

El Emperador Guillermo, insultado.—Horrible drama de familia.

Desde Hamburgo telegrafian al «Berliner Tageblatt»:

«Después de la ceremonia de consagración de la iglesia de San Miguel, al aparecer el Emperador á la puerta del templo, un obrero que, al parecer, había perdido la razón, se abrió paso á codazos entre la multitud allí congregada y llegando á muy poca distancia de Guillermo II, le dirigió gravísimos insultos.

Detenido por la Policía el obrero, ha sido llevado á un hospital, donde se le ha puesto en observación para ver si tiene trastornadas sus facultades mentales.

En los alrededores de Túnez, cerca de Ariona, ha sido encontrado, á pocos metros de distancia de su granja, el cadáver de un italiano llamado Casimiro Augusto. El infatigado había muerto de un tiro en la garganta.

Prevenido el jefe de Policía de Ariona, se trasladó al lugar del suceso.

Al penetrar en la casa de la granja se halló en presencia de una mujer tendida sobre un lecho y cubierta de sangre.

La desgraciada que presentaba varias heridas, vivió aún; pero no podía articular palabra y sus ojos expresaban un terror indecible.

Casimiro Augusto, cuyos tres hermanos lo tenia empleados en el cultivo de su granja, parece que ha debido ser objeto de una venganza perpetrada por gentes venidas de Sicilia, donde el mismo, en 1897, había organizado un cobarde atentado, que realizó sirviéndose de sus hermanos.

En efecto: Casimiro había conocido hace veinte años en Túnez á un traficante, Bastolone, á cuyo servicio estuvo aquel y sus hermanos.

Bastolone, habiendo hecho una regular fortuna, se retiró á su pueblo natal, Begheria, cerca de Palermo.

Casimiro estuvo á visitarlo en Begheria, consiguiendo casarse con una hermana de su antiguo patrón. Desde entonces Casimiro casado, no pensó mas que en vivir á costa de su suñado. Y hasta pretendía casar la hija de Bastolone con el hermano mas pequeño, Giovanni, de diez y nueve años de edad.

Como el hacerla el amor constantemente no daba resultado alguno con la muchacha, Casimiro organizó una amise en scenes dramáticas.

Un domingo, cuando la muchacha se encontraba sola en la casa, sin más compañía que la tia, llegaron en coche tres hombres disrazados de espabuchinos y pidieron algo con que refrescar. Apenas habian entrado en la casa, ataron á la tia—que estaba de acuerdo con ellos—y raptaon á la muchacha, conduciéndola á una casa aislada en pleno campo, donde quedó con Giovanni.

El padre de la chica, loco, buscó á esta durante dos dias, sin descubrir su paradero. Creyendo el momento propicio, Casimiro contó á su suñado toda la verdad de lo ocurrido, esperando que Bastolone perdonase al raptar, arrepenido y dispuesto á reparar la falta casándose con la joven seducida.

Pero Bastolone se mostró irreducible y denunció el hecho á la Justicia.

Casimiro y su mujer consiguieron huir, llegando á Túnez y fijándose en la granja de Ariona.

En cambio, los tres hermanos fueron condenados por la Audiencia de Palermo á seis años, tres años y quince meses de reclusión, respectivamente.

Al medir que ellos fueron cumpliendo la condena, los mozos iban á parar á la granja donde vivían Casimiro y su mujer, Carmela, hermana de Bastolone. Esta, al parecer, desde hace dos ó tres años quería volver á casa de su familia paterna.

El 12 de mayo último desapareció repentinamente. Ni la Policía de Túnez ni la de Palermo han podido dar con ella.

Los hermanos de Casimiro, que han desaparecido desde hace dos dias, créese que han sido también asesinados y luego arrojados en un pozo ó que sus cadáveres han sido devorados por los chacales y las hienas.

Amose

La guerra en los Balkanes

Según despachos recibidos de Paris no ha resultado cierto que los búlgaros se apoderaron de Kir-Kilisze.

Han aglomerado frente á esta ciudad de Tracia 120.000 hombres, dejando delante Andrinópolis otros tantos. Los otomanos, por su parte, han enviado á Kir-Kilisze varias divisiones y formidable artillería; tienen en ella, según unos telegramas, 100.000 soldados y según otros, que proceden de Berlin, 140.000.

Manda el ejército defensor de Kir-Kilisze el general Mukta Pachá. El general Adullah Pachá se ha quedado en Andrinópolis. El generalissimo Nazim Pachá, ministro de la Guerra, tiene su cuartel general en Babaeski.

La batalla que se libra en Kir-Kilisze es verdaderamente formidable. Está durando 36 horas y el resultado no puede predicirse. Truenan á la vez seiscientos cañones y ametralladoras, y el estruendo es oído á muchas leguas de distancia.

Los búlgaros divididos en varias columnas atacan, y los turcos se defienden, apoyados en la ciudad por los tres fuertes, que desde ella hacen un fuego terrible y continuo.

Los búlgaros envían á sus heridos á Tirnovo, población de la que se apoderaron hace pocos dias, y mandan extraordinario empeño en penetrar en Kir-Kilisze y rechazar á los turcos.

Estos, si fueran vencidos, se replegarían sobre Viza, para seguir cubriendo el camino de Constantinopla.

Los turcos defienden el terreno palmo á palmo, y en Kir-Kilisze, han iniciado vigorosas contra ataques, con objeto de impedir á los búlgaros que envíen refuerzos. Muktar Pachá se muestra lleno de confianza y optimista en sumo grado, recorre las líneas exteriores seguido de su Estado Mayor, y sin dudar de las bombas búlgaras. Bajan muchos cadáveres por los rios Tundja y Mariza.

La llanura de Anprinópolis ha sido abandoada por los campesinos, pues arden aldeas y granjas, y los sembrados desaparecen al paso de los escuadrones y de las baterías.

Los aeroplanos

Por primera vez en esta guerra, ha sido utilizado el aeroplano. Un aviator búlgaro se dirigió á Andrinópolis, voló sobre las fuertes de dicha ciudad y descendió mucho para fijarse bien en todos los detalles. Los turcos hicieron fuego y entonces se elevó, llegando incólume á Mosta fábaja.

No hay tifus ni cólera

Un despacho de Londres dice que la embajada otomana ha enviado la Nota siguiente á la prensa:

«La noticia dada á la prensa londinense por la legación griega en Londres, referente á que los médicos militares turcos hacían salido de Constantinopla, para Jañina, llevando microbios del tifus y del cólera, con objeto de infestar las provincias de guerra del ejército griego, es mentira absoluta, tan infame como ridícula.

Si la embajada otomana se molesta en obtener invención tan repugnante, es con objeto de poner á la opinión pública sobre aviso de una vez, contra las mentiras y exageraciones que el enemigo pondrá en circulación durante la guerra.»

Una hazaña turca

Filipópolis.—La guarnición turca de Tamaralón atrajo á los búlgaros, engañados por medio de una bandera blanca, cuando unos 400 de éstos se encontraban cerca hicieron fuego traicionamente y mataron 80 soldados. Los demas se retiraron, y mas tarde volvieron con refuerzos y asaltaron la fortaleza pasando á cuchillo á los turcos.

Contra Andrinópolis

Viena.—Rechazados los turcos en toda la línea de Amataf-bejí, cuya plaza tomó el ejército búlgaro, el grueso de éste se dirigió sobre Andrinópolis, donde las luchas serán gigantescas.

Otro ejército búlgaro se ha unido al grueso del anterior, entrando en Turquía por el Este, por el camino de Yambol á Andrinópolis, amagando un ataque á Andrinópolis por la parte oriental.

Un tercer ejército marchó en la dirección de Malo-Tirnovo para atacar la plaza de Kir-Kilisze.

Andrinópolis es un pequeño Port Arthur. Está defendido por 17 fuertes, que protejen una línea circular de 40 kilómetros. Las guarniciones turcas de los mismos son aguerridas y numerosas. Además cuentan con formidable artillería.

Los turcos se mantienen á la defensiva porque no quieren aventurarse á una gran batalla mientras no tengan una gran superioridad. Reciben diariamente hombres de refuerzo, procedentes de la Turquía Asiática. Su plan se reduce á ganar tiempo, así como el de los búlgaros consiste en apresurar la marcha de las operaciones.

Ocupación de una isla

Atnas.—Después de un breve encuentro con la guarnición turca, las tropas griegas desembarcadas, en número de quinientos hombres, han ocupado la ciudad de Castro, la capital de la isla de Lemnos. Ha sido izada la bandera nacional.

Fueron hechos prisioneros tres oficiales y cuarenta y dos soldados turcos.

El almirante Cunduroth ha dado al público una proclama, anunciando la ocupación de la isla de Lemnos, por los griegos.

Una anécdota

Cerraremos estas notas con una anécdota referente al Rey Nicolás de Montenegro, que encontramos en una crónica de «L'Eclair», de Montpellier. Dice el cronista que el anciano Monarca, que ha sido el primero y que sin querer oir á los diplomáticos, ni querer parlamentar mas, se ha lanzado á la guerra, es de un temperamento

to muy vivo y que pueden atestiguarlo los que fueron sus compañeros cuando estudiaba en el gran liceo parisiense de Luis el Grande, donde tuvo como condiscípulos eniro otros á los académicos franceses M. Armer, al periodista Gaston Follivet y al poeta Redelsperger.

Nicolas Petrovich, descendiente de una ilustre familia serbia, originaria de la Herzegovina, que en el siglo XVI se refugió en Montenegro, huyendo de la persecución de los turcos, cuando contaba la edad de 15 años, en 1856, fué enviado con otros dos parientes suyos á estudiar en el antes mencionado liceo. Vestían así el como sus dos parientes el traje nacional de su país; pantalón ancho y calzado tejido de seda y oro. Al verlos, los muchachos franceses que iban á ser en lo sucesivo sus compañeros, les saludaron con grandes risotadas, burlando en derredor suyo y haciéndoles objeto de todo género de burlas. Esto duró hasta que Nicolás pudo echar mano al que acostumbraba las bromas, así que dió una formidable cachetina. Desde aquel momento se le aguardaron todos los respetos, lo mismo á él que á sus dos parientes.

Pero si tenía la mano firme abrigaba al mismo tiempo un gran corazón y esto hizo que cuando algunos años después salió del liceo, dejara los mejores recuerdos, así entre sus compañeros, como entre los profesores. Uno de estos al despedirse, le dijo: «Si alguna vez volvéis á Paris, traedme me algunos cigarrillos de Montenegro; dicen que son excelentes.

—Convenido, contestó el futuro Rey.

Pasaron veinticuatro años, y un día el profesor, que continuaba dando sus lecciones en el liceo, al salir de clase recibió la tarjeta del príncipe Nicolás, inmediatamente salió á su encuentro.

—Príncipe, dijo inclinado.

—No, interrumpió Nicolás; no es el príncipe quien viene a verme: es vuestro antiguo discípulo, vengo á cumplir mi promesa.

Y entregó galantemente al anciano maestro una hermosa caja de cigarrillos montenegrinos, con las armas del principado.

PALMA

Han sido declarados cesantes del cargo de Ayudante y de Auxiliar respectivamente de las oficinas del Fiel Contraste de pesas y medidas, don Manuel Perelló Crespi y don Nicolás Llompart.

Don Gregorio Petro Cañellas ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud de registro de 30 pertenencias de mineral de lignito con el título de «Catalías», enclavadas en el predio San Fé, del término municipal de Alcudia.

Ayer no llegó de Mahón, el vapor Monte Toro, á causa de su retraso de salida de Barcelona.

El citado buque llegará esta mañana, saliendo esta noche á la misma hora de itinerario para el citado punto.

El señor Alcalde ha multado á varios muchachos que se entretenían en spagar los faroles del alumbrado público.

Igualmente ha sido multado el conductor de un carro por desobediencia á la guardia municipal.

En el Centro Republicano Radical, tendrá lugar mañana á las 8 de la noche, una función teatral poniendo en escena el drama *«Don Juan Tenorio»*. La inauguración de la escuela Nacional bajo la dirección de don Luis Escudrida tendrá lugar pasado mañana lunes á las nueve de la noche.

La guardia civil del puzeto de Santa Margarita, da cuenta de haber detenido á un individuo presunto autor del delito de amensznez de muerte á unos convecinos.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Palma se halla expuesto al público á efectos de reclamación la solicitud presentada por don Miguel Ferrer para instalar un motor eléctrico en su casa de la calle de Montenegro.

Los artistas *«The Pantos»* que debutaron anoche en el Teatro Balnear escucharon batacantes aplausos de la numerosa concurrencia.

Salvatore Farina

Nuestro corresponsal telegráfico en Barcelona nos ha comunicado los propósitos del célebre escritor italiano de visitar Mallorca.

Un periodista ha celebrado con el venerable escritor una interview en la que dice:

«Salvatore Farina, una figura venerable de anciano fuerte, con ese vigor que nos hace pensar que eran los hombres de antes de otra casta más recia que la de los hombres de ahora.

Ignora el maestro si su permanencia aquí será más ó menos larga, pero nunca se prolongará otra semana.

De Barcelona pensaba haber ido á Valencia y Madrid, mas sus amigos de uno y otro lado han desaparecido ya, han muerto todos, y pierde mucho interés esta visita, al ha de reducirse á la curiosidad que puede inspirar el conocimiento de nuevas ciudades únicamente. Lo que con seguridad hará es regresar á Italia por

Se ha recibido un rico surtido en la librería de Amegual y Muntaner.

CORONAS MORTUORIAS

Mallorca. Tiene grandes deseos de cono...

De este punto encaminó la conversacion...

—He cumplido sesenta y seis años— me dijo...

—Lleva usted escritos muchas novelas maestras?

—No recuerdo por quien serán más de cuarenta.

—¿Y cuál de entre ellas prefiere usted?

—Yo soy un buen padre, las amo a todas— contestó sonriendo...

—¿Y tiene usted algo en preparación para lo porvenir?

—Mis memorias. Ya ha aparecido el primer tomo...

De Valencia, en el vapor Rey Jaime II, llegaron ayer don José Cambay...

Se halla enfermo de algún cuidado nuestro querido amigo y colaborador don Gabriel Capó...

Desearnos de todas veras su restablecimiento.

Leemos que se halla en Palma nuestro distinguido amigo el culto escritor valenciano...

En la mañana de ayer nuestro empleado don Miguel Mulet recibió un telegrama de su hermano don José...

Reciba el desconsolado padre la expresión de nuestro pésame.

La hija menor de nuestro estimado amigo el teniente de Alcalde don Rafael Barrera...

Desearnos que en lo más breve posible esté completamente restablecida.

Ayer por la mañana se suscitó una fuerte reyerta entre dos individuos en la calle de Jaime II...

La discusión de ambos individuos atrajo á buen número de curiosos.

Los contendientes llegaron a las manos resultando ambos con diversas heridas y contusiones.

Intervino en la disputa un individuo de la guardia municipal que logró poner fin á la contienda.

Ambos contendientes fueron acompañados á la casa de socorro de la plaza de Santa Catalina...

Dichos individuos fueron denunciados al Juzgado competente.

Ayer por la mañana ocurrió en el arrabal de Santa Catalina la siguiente desgracia.

Transitaba por una de aquellas calles un carro tirado por una caba lera...

Manifiesto además el señor Canalejas que recibió telegrama del señor Vega Inclán...

Han llegado muchos diputados que se hallaban ausentes, entre ellos el señor Gallego Díaz...

El señor Canalejas nos ha dicho á los periodistas, que se inexacto que la diputación de Zaragoza haya tomado acuerdo alguno...

El señor Canalejas nos ha dicho á los periodistas, que se inexacto que la diputación de Zaragoza haya tomado acuerdo alguno...

Han tomado también acuerdo favorable al proyecto las diputaciones de Barcelona, Tarragona, Lérida, Gerona, Alava, Albacete, Avila, Alicante, Almería, Córdoba, Logroño y Segovia.

Comisión mixta nombrada para dirimir las diferencias que existen entre patronos y obreros...

El resultado de la reunión fué satisfactoria, reinando desde un principio corrientes de armonía...

Después de esta aprobación se dará por solucionada la huelga, volviendo los obreros á ocupar sus puestos.

En el vapor Cataluña, salieron ayer para Alicante é Ibiza, don Eugenio Beller, don Antonio Alemany...

De Valencia, en el vapor Rey Jaime II, llegaron ayer don José Cambay, don Catalina Sampol, don Joaquín Reig...

Se halla enfermo de algún cuidado nuestro querido amigo y colaborador don Gabriel Capó, Profesor Director del Colegio de la calle de la Paz.

Desearnos de todas veras su restablecimiento.

Leemos que se halla en Palma nuestro distinguido amigo el culto escritor valenciano...

En la mañana de ayer nuestro empleado don Miguel Mulet recibió un telegrama de su hermano don José...

Reciba el desconsolado padre la expresión de nuestro pésame.

La hija menor de nuestro estimado amigo el teniente de Alcalde don Rafael Barrera...

Desearnos que en lo más breve posible esté completamente restablecida.

Ayer por la mañana se suscitó una fuerte reyerta entre dos individuos en la calle de Jaime II...

La discusión de ambos individuos atrajo á buen número de curiosos.

Los contendientes llegaron a las manos resultando ambos con diversas heridas y contusiones.

Intervino en la disputa un individuo de la guardia municipal que logró poner fin á la contienda.

Ambos contendientes fueron acompañados á la casa de socorro de la plaza de Santa Catalina...

Dichos individuos fueron denunciados al Juzgado competente.

Ayer por la mañana ocurrió en el arrabal de Santa Catalina la siguiente desgracia.

Transitaba por una de aquellas calles un carro tirado por una caba lera...

Manifiesto además el señor Canalejas que recibió telegrama del señor Vega Inclán...

Han llegado muchos diputados que se hallaban ausentes, entre ellos el señor Gallego Díaz...

El señor Canalejas nos ha dicho á los periodistas, que se inexacto que la diputación de Zaragoza haya tomado acuerdo alguno...

El señor Canalejas nos ha dicho á los periodistas, que se inexacto que la diputación de Zaragoza haya tomado acuerdo alguno...

Han tomado también acuerdo favorable al proyecto las diputaciones de Barcelona, Tarragona, Lérida, Gerona, Alava, Albacete, Avila, Alicante, Almería, Córdoba, Logroño y Segovia.

Con la caída sufrió una fuerte contusión en el labio superior con la pérdida de dos dientes.

Fue recogida por unos transeuntes, siendo trasladado á la casa de socorro de la Plaza de Santa Catalina...

El hecho fué puesto en conocimiento del Juzgado.

El ministro de Marina leyó en el Senado el proyecto de ley relativo á reclutamiento y reemplazo del personal de marina.

Este proyecto, que es muy extenso, lleva el siguiente preámbulo: "Considerando el servicio militar obligatorio como el régimen preferente para exigir de los españoles con mayor equidad el cumplimiento del deber sagrado de defender á la patria con las armas en la época y manera que la ley determine...

Con sujeción á las bases establecidas para el sorteo, se adjudicó el premio de 250 pesetas á la libreta núm. 22312...

Se le ha puesto puesto á la venta en la librería de Amengual y Montaner «El Año en la Mano»...

Todo cuanto de nuevo, útil, importante y de interés general, ha ocurrido en el mundo, durante los últimos doce meses, viene explicado sumaria y gráficamente en ese Almanaque...

Los mapas y grabados, algunos de ellos policromados, se hallan en abundancia; la impresión es esmerada y la cubierta muy original y muy artística.

Como de costumbre, «El Año en la Mano» para 1913 ofrece á sus compradores valiosos regalos...

El movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

A las cinco de la madrugada de Valencia, vapor Rey Jaime II, con la correspondencia, pasaje y carga.

En el Banco azul los señores Canalejas y Arias Miranda.

Después de aprobada el acta, se acuerda que pasen á informe de las secciones varios proyectos procedentes del Congreso.

El señor Polo y Peyrolón presenta una exposición del Ministerio Católico pidiendo que el sueldo mínimo de los maestros de las escuelas públicas sea de 1000 pesetas.

Se entra en la orden del día y se reúnen las secciones.

El criterio de los conservadores era dejar que el Gobierno eligiera los candidatos para dictaminar en el proyecto de las Mancomunidades y derrotarlos luego en cada una de las secciones.

En la sección de Cámaras de Comercio el señor Fernández Lera ha pedido explicaciones sobre el proyecto de las Cámaras.

En la sección tercera el proyecto de las Mancomunidades pasó sin oposición.

El señor Semprún se ha declarado enemigo del impuesto del dos por ciento que se consigna en el proyecto presentado por las Cámaras de Comercio.

El impuesto fué votado por todos.

En la quinta sección el señor Marqués de Ibarra ha pedido explicaciones presentando una candidatura frente á la del señor Prats, candidato del Gobierno...

En la sección séptima el señor Castillo Chirel pidió explicaciones acerca del proyecto.

El señor Abadal se ha declarado partidario cerrado del proyecto.

El señor Castro, candidato ministerial de las Cámaras de Comercio ha sido derrotado por el señor García San Miguel también liberal de criterio opuesto.

Se ha reanudado la sesión y se ha dado cuenta del resultado de la reunión de las secciones...

CONGRESO Madrid 25 á las 20'45

Grave incidente.—Los republicanos abandonan el salón.—Aprobación de los Presupuestos de Marina y Gobernación

A la hora de costumbre y bajo la presidencia del Conde de Romanones se abre la sesión.

En el banco del Gobierno tomaron asiento los ministros de Gobernación y Fomento y seguidamente se aprueba el acta.

Se declara una vacante de diputado por Segovia.

Se entra en la discusión de la orden del día y se pone á debate el Presupuesto del Ministerio de Marina.

Después de un vivo diálogo por

ALMACENES MONTANER OTOÑO É INVIERNO Secciones de SASTRERIA para Señora y Caballero

Instalaciones eléctricas para alumbrado y timbres ARTICULOS DE ARTE PARA REGALOS EL AGUILA.—BROSSA, 30

OPTICA GHEMBLOS MOLDURAS para cuadros, estampas, prismaticos y de teatro. I. LASSALLE HIJO.—25 CALLE BROSSA

Julileo de cuarenta horas Continúan en Santa Catalina de Sena en honor de Nuestra Señora en el Misterio de su Concepción Inmaculada...

El año en la mano Se le ha puesto puesto á la venta en la librería de Amengual y Montaner «El Año en la Mano»...

Una velada En el Circulo Juventud Instructiva se celebrará mañana á las ocho y media una velada familiar con arreglo al siguiente programa:

Una riña Ayer por la mañana se suscitó una fuerte reyerta entre dos individuos en la calle de Jaime II, por cuestión de intereses.

Niña atropellada por un carro Ayer por la mañana ocurrió en el arrabal de Santa Catalina la siguiente desgracia.

En honor de Santa Teresa Siguiendo la costumbre de todos los años el domingo próximo se celebrará en la Iglesia de Religiosas Teresas, solemne fiesta religiosa...

Los calafates y carpinteros de ribera Conforme á lo convenido en la reunión celebrada en la Casa Consistorial por los patronos y obreros del gremio de calafates y carpinteros de ribera...

MANIFESTACIONES DE CANALEJAS Madrid 25 á las 18

Esta tarde se eligió la Comisión del Senado que ha de dictaminar referente al proyecto de Mancomunidades.

no estar en la Cámara el Ministro de Marina General Pidal al discutirse los presupuestos de Marina, el señor Miró combatió el capítulo sexto y censuró la construcción de la escuadra.

Le contesta el señor Torres. Sin discusión se aprueba hasta el artículo once con ligeras observaciones hechas por el señor Montes Sierra, contestándole el Ministro de Marina.

Se aprueba también sin discusión hasta el artículo diez y seis y después el resto del Presupuesto.

También se aprueban varios dictámenes, uno de ellos para la erección de un monumento a Manuel Cemo en Santiago.

Se vota definitivamente un proyecto prohibitorio de cierta forma de pesca.

El Presidente Conde de Romanones anuncia que va a proceder a la votación definitiva del Presupuesto de Marina.

Se oponen a ello los republicanos sosteniendo que no se han cumplido los trámites reglamentarios.

Se promueve un gran incidente originado por los republicanos, cuando ven que el Conde de Romanones dice que va a proceder a la votación.

Los republicanos protestan a grandes gritos y luego se retiran del salón de sesiones.

El escándalo duró algunos minutos.

Se aprueban los Presupuestos de Marina y Gobernación por 226 votos contra dos.

Terminada la votación los republicanos vuelvan al salón presentando una proposición pidiendo que no vuelvan a vetarse los Presupuestos a la vez, si se votan sin pensar por las respectivas secciones conforme dispone el Reglamento de la Cámara.

El señor Pedregal defiende la enmienda.

El Conde de Romanones dice que es costumbre que los dictámenes de los Presupuestos no pasen a la Comisión de corrección de estilo.

Luego intervienen los señores Canalejas y Carner.

La proposición incidental de los republicanos no es tomada en consideración.

Madrid 25 a las 24 Debate sobre el proyecto de los ferrocarrilarios.—Discurso de Pablo Iglesias.—Un incidente.—Contestación de Canalejas

Ha continuado el debate sobre el proyecto de los ferrocarrilarios.

Pide la palabra el diputado socialista don Pablo Iglesias, quien ha consumido el cuarto turno en contra.

Afirma que hubo pacto entre el Gobierno y los directores de la huelga.

La palabras de don Pablo Iglesias dan lugar a un fuerte incidente entre éste y el señor Canalejas.

Continúa el señor Iglesias y dice que el Gobierno ha engañado a los obreros, pues el proyecto les perjudica favoreciendo un cambio grandemente a las Compañías.

Censura el tribunal arbitral diciendo que los políticos son los consejeros de las Compañías con los que forzosamente han de quedar burladas las leyes.

Defiende la clase trabajadora y dice que cuando el obrero se ve acorralado sino tiene armas recurre a la dinamita. (Rumores).

Combatiémos el proyecto, dice, a sangre y a fuego, por más que nos convendría su aprobación, pues para su cumplimiento recurriríamos a la fuerza y más pronto derrocaríamos el régimen.

Le contesta el señor Canalejas diciendo que de las palabras del señor Iglesias se deduce que se pretende atentar contra la monarquía laborando a favor de la república.

El señor Iglesias, añade, es un provocador de todos los desórdenes pero el Gobierno está prevenido. (Aplausos).

También le contesta por la Comisión el señor Francos Rodríguez y dice que con el proyecto se beneficiará a los obreros.

Defiende el tribunal arbitral y añade, que el proyecto impedirá que se repitan las huelgas.

El señor Iglesias rectifica, lo del «sabotaje» la dinamita y lo de la intransigencia de los patronos.

Dice que los obreros solo recurren a las huelgas en casos extremos.

Se opone, dice, al arbitraje forzoso no al voluntario.

Termina estrañándose del lenguaje que dice ha empleado el señor Canalejas.

Se ha suspendido el debate levantándose la sesión.

POLÍTICA

Madrid 25 a las 18 Llegada de diputados para votar el presupuesto de Gobernación

Es seguro que hoy habrá número de diputados suficiente para votar el presupuesto de Gobernación.

Llamados por el señor Maura han llegado muchos diputados conservadores.

También han venido varios ministeriales.

Se hace un tour de force para sacar adelante los presupuestos.

Madrid 25 a las 24 Montero Rios enfermo.—Comentarios

El Presidente del Consejo señor Canalejas nos ha dicho que el señor Montero Rios le había telegrafiado diciéndole que a causa de encontrarse acatarrado no puede regresar mañana como había ofrecido pues guardará cama unos días.

La noticia ha dado lugar a muchos comentarios.

Sobre unas frases de Villanueva.—Pidiéndole explicaciones

Terminada la sesión del Congreso se dijo que el señor Villanueva había pronunciado ciertas frases ofensivas dirigiéndose a los republicanos, y que con tal motivo fueron al banco azul don Pablo Iglesias y los señores Soriano y Nougés a pedirle explicaciones.

El señor Villanueva les manifestó que las frases que pronunció interrumpiendo, no iban dirigidas a los diputados sino a aquellos que tergiversan los hechos maliciosamente.

Los señores Nougés y Soriano se retiraron después de dichas explicaciones continuando algunos minutos don Pablo Iglesias discutiendo vivamente con el señor Villanueva sobre la finalidad de la huelga y las gestiones que mediaran para resolver el problema.

Probablemente mañana surgirá un incidente parlamentario relacionado con las palabras atribuidas al señor Villanueva.

Manifestación de Canalejas sobre el conflicto de los Balcanes

Hablando el señor Canalejas con los periodistas sobre el conflicto de los Balcanes ha dicho que a su entender todos andan desorientados incluso el Cuerpo diplomático, pues por las noticias que se reciben se ve que cada nación se atribuye la victoria.

El tratado franco español

Se asegura que el tratado franco-español sobre Marruecos toca a su término.

Aunque están redactados los textos del mismo en francés y en español, todavía no se han confrontado.

Con respecto a la cuestión del Muluya todavía no se ha encontrado la fórmula para ir a la solución, pero respecto a los demás puntos que abarcará el tratado están virtualmente pactados.

Los puntos esenciales del convenio serán para la zona española en la que se creará un califato.

La aprobación definitiva de los proyectos.—Lo cree Canalejas.—Probable aclaración

El Presidente del Consejo señor Canalejas cree improcedente el que los proyectos de ley tengan que sufrir tres aprobaciones definitivas, dando lugar a que se repitan las votaciones sobre los asuntos ya resueltos.

Ha dicho que se propone provocar un debate para aclarar el contenido de los reglamentos.

Alabó el señor Canalejas el proyecto del código minero el que evitará muchos huelgas.

COTIZACIONES

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable, Banco de España, Compañía Tabacalera, Francos, Libras, Exterior.

NOTICIAS SUeltas

Madrid 24 a las 24 Visje del señor Alba a Avila Marchará mañana a Avila el ministro de Instrucción pública señor Alba al objeto de asistir a la inauguración de un grupo escolar.

Reunión de las Camaras de Comercio

Se han reunido las Camaras de Comercio asistiendo todos los representantes de las provincias.

Cambiaron impresiones acerca de la conveniencia de celebrar una asamblea en fecha próxima.

Se convino en que la organica la Cámara de Comercio é Industrias de Madrid.

Visita de pésame

Estuvieron en casa del exministro liberal señor Dávila a darle el pésame del fallecimiento de su esposa casi todos los ministros.

El señor Canalejas fué cuando terminó el debate en el Congreso, acompañado de los señores Armifán y Morote.

El cadáver será trasladado mañana a la estación del Medio día desde donde un tren expreso lo conducirá a Málaga.

Congreso del Turismo.—Adhesiones.—Acuerdos

Se ha celebrado la primera sesión del Congreso de Turismo bajo la presidencia del señor Conde de Peñalver, quien ha pronunciado un brillante discurso encomiando la importancia del Congreso, que facilitará a los extranjeros el poder conocer las bellezas de España.

Se han leído varias adhesiones y un telegrama del Delegado Regio del Turismo señor Marques de Valle Inclán.

Se ha acordado que conste en acta la satisfacción del Congreso por dicho telegrama.

El presidente ha propuesto las candidaturas de los individuos que han de formar las mesas y que se fija en seis el número de las comisiones, siendo aprobada la proposición.

Se han reunido las secciones primera, tercera y quinta, las que se han ocupado de importante cuestión sobre las tarifas de comunicaciones y transportes para el fomento del turismo.

Han sido nombrados presidentes de las secciones los señores Gabenguot é Ibarra respectivamente.

Obreros del campo que emigran

Comunican de Castellón de la Plana que han salido de dicha ciudad para Francia numerosos obreros del campo, huelguistas de Benicarló, a causa de no haber conseguido de los propietarios el aumento de jornal.

Vije de infantes

A fines de este mes saldrá para Castillejos el infante don Luis Fernando y para París la infanta doña Eulalia.

Los infantes don Alfonso y doña Beatriz dentro de breves días marcharán al Real Sitio del Pardo.

Un barquete

Los amigos y compañeros de arma obsequiarán con un barquete al general don Domingo Arraiz con motivo de su ascenso.

Madrid 25 a las 18 La «Gaceta».—El Consejo de Fomento de Balears

La Gaceta de hoy publica un Real decreto concediendo indulto total militar a los empleados de Guerra por los delitos cometidos por dichos empleados de carácter militar en Cuba, Puerto Rico, Filipinas y demás posesiones durante la dominación española, pero no podrán ser alta en las escalafones del ejército si ya hubiesen sido dados de baja.

Publica además una circular dirigida a los gobernadores civiles de las provincias donde ya funcionan los Consejos provinciales de Fomento para que consiguieran las cantidades necesarias para la instalación de las oficinas en cumplimiento de la Real orden de 13 de Marzo de 1908.

Entre estas provincias está Balears.

Alboroto estudiantil

A las diez de la mañana unos 300 estudiantes salieron a la calle de Bailén alborotando frente a las caballerías dedicándose a detener los tranvías y obligando a descabirse.

Marcharon hacia la Puerta del Sol, disolviéndose.

Arrollada por un tranvía

Julia Montano, de 30 años de edad, modista, fué arrollada por un tranvía-cangrejo en la calle de Alcalá.

Su padre reside en Alicante y es empleado jubilado de Aduanas.

Julia vivía en compañía de Cecilia Cobrian en la calle de Graviña, de donde salió para ir al taller cuando le ocurrió la desgracia.

Fuó llevada a la Casa de Socorro con las piernas y un brazo magulladas y heridas en la sien izquierda.

Villanueva felicitado

Una numerosa comisión de ingenieros de caminos y de montes visitó al ministro de Fomento, señor Villanueva para felicitarle por el discurso que pronunció en el Parlamento contestando a los señores Carner y Zelusta en el pleito de los ingenieros industriales.

Figueras Alcosta en Madrid

Ha llegado a esta corte después de un excursion por Andalucía el expresidente de la Argentina señor Figueras Alcosta.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 25 a las 22 En obsequio a Giolitti

Turin.—Se preparan solemnes fiestas en honor del presidente del Consejo Giolitti para celebrar sus patrióticos actos durante la guerra.

Portugueses condenados

Lisboa.—Han sido condenados 208 individuos a 6 años de prisión celular; 10 a deportación a África; 198 a prisión correccional y 57 absueltos, con motivo de la última sublevación monárquica.

Durante el sumario fueron presos 70 individuos sujetos al mismo régimen que los sentenciados.

Llamamiento de reservas

Paris.—Según un despacho de Viena circula el rumor sobre llamamiento de la recluta. Se confirma que está casi terminada la movilización de cuatro cuerpos de ejército en la frontera del Bosnia y Herzegovina.

Pidiendo el peso de cereales por los Dardanelos

Londres.—Los armadores de buques han instado al ministro de Marina para que gestione al libre paso de los corales de la última cosecha de Rusia por el estrecho de los Dardanelos que el Gobierno turco tiene prohibido con motivo de la guerra.

Felix Diaz no ha sido fusilado

Nueva York.—En esta capital se desmienta la noticia del fusilamiento de Felix Diaz, que al frente de un contingente de hombres se había hecho fuerte en Veracruz, donde fué derrotado y hecho prisionero por las tropas del general Madero.

Felix Diaz será juzgado por un Consejo de guerra.

Embarque de turcos

Tripoli.—Ene brève empezará el embarque de las fuerzas turcas que han tomado parte en la campaña italo-turca.

Dichos soldados se dirigirán a Turquia.

Suicidio del almirante Tschigsa

San Petersburgo.—En un acceso de locura el Almirante Tschigsa, comandante del yate imperial Standard, se ha suicidado disparándose un tiro en la cabeza.

Diputado socialista lesionado

Paris.—El diputado socialista Julio Guesde iba en un automóvil y al hallarse éste en la plaza de Bonneau chocó con un coche.

Del choque resultó el diputado con lesiones de importancia en las piernas.

Heiba quiere pedir perdón

Paris.—Telegrafian a «Le Journal» desde Mogador que el pretendiente Heiba se halla muy descorazonado.

Abade el despacho que se prepara para pedir perdón al sultán y someterse a su autoridad.

Fuera de peligro

San Petersburgo.—Según una nota de carácter oficial la Zarina y el Príncipe heredero se encuentran ya fuera de peligro de la enfermedad que les aquejaba.

Noticia desmentida

San Petersburgo.—Es completamente inexacta la noticia publicada por la prensa alemana de que la Zarina, tenga perturbadas sus facultades mentales, ni que tratara de arrojar a un balcón.

Próxima batalla naval

Constantinopla.—Se asegura que la flota otomana se prepara para atacar a la escuadra griega.

«Sabotaje» en las líneas férreas

Salónica.—Varias partidas de paisanos búlgaros se dedican al sabotaje en las líneas férreas de Turquia para dificultar el traslado de las tropas.

Dinero para los gastos de la guerra

Sofia.—Ayer fueron llevadas a Nish un millón decientas mil libras esterlinas para atender a los gastos del Ejército búlgaro.

Derechos de aduana aumentados

Salónica.—El gobierno turco ha aumentado el tres por ciento a los derechos de aduana.

Invadiendo las iglesias para dar gracias

Sofia.—Durante la pasada noche la multitud ha invadido las iglesias para dar gracias por la toma de Kirkilise.

Después se han organizado manifestaciones patrióticas que han recorrido las calles.

El entusiasmo ha sido grandísimo.

Detalles de la toma de Kirkilise.—Retirada de los turcos.—Botín de guerra.—Turcos ahogados

Sofia.—Se reciben nuevos detalles de la entrada de los búlgaros en Kirkilise.

Tuvo lugar poco antes del mediodía.

Parte de los turcos se retiraron con buen orden, los demás desordenadamente.

Los turcos dejaron en su retirada seis carros de municiones y muchos cargados de víveres.

Ocho mil turcos fueron acorralados junto al río Maritza.

Buen número de ellos para no caer prisioneros arrojáronse al río, pareciendo ahogados.

Telegrama que no se confirma

Sofia.—No se ha confirmado el telegrama que se recibió anoche en el que se decía que habían sido hechos prisioneros cincuenta mil turcos, y que les comunicó con las debidas reservas.

Sapónese que hubo error en la transmisión del despacho pues los telegramas recibidos del general Dimitwaf sólo hablan de 1.500 prisioneros.

Batallones griegos que se retiran

Atenas.—Los turcos han obligado a retirarse a dos batallones griegos que habían ocupado el desfiladero de Komotsadas, situados más allá de Salfije.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 25 a las 22 Manifestación estudiantil.—Algezar

Los estudiantes han hecho una gran manifestación con los estandartes de las facultades con motivo del Congreso escolar.

Se han dirigido desde la Universidad por las Ramblas a saludar al alcalde quien les ha recibido.

En el salón de Ciento ha dado la bienvenida a los forasteros en nombre de Barcelona. Los escolares le han ovacionado calurosamente, obligándole después a salir al balcón, ovacionándole de nuevo.

Después se han dirigido al palacio de Bellas Artes, al objeto de celebrar la primera sesión.

En el preciso momento de empezar ésta, se ha presentado un reportero fotográfico con su máquina, deseando impresionar algunas placas. Los escolares le han tributado una ovación humorística tremenda. La algezar ha ido en aumento durante más de media hora.

tal moneda sino a timar a quien podían bajo el pretexto de que sabían fabricarla.

Fiesta deportiva.—Casas para escolares

Por la tarde se ha celebrado una fiesta deportiva en el campo universitario.

Después de la sesión de Bellas Artes, se ha discutido el tema de casas para escolares.

Iribarne en la prensa de Barcelona

Un diario de la noche dice que el tenor señor Iribarne ha exhibido un certificado del doctor Losada, con el cual demuestra que sufrió una intoxicación que le produjo graves trastornos en la laringe.

Dice que a esto se debió la rescisión del contrato que tenía con el Teatro Lírico de Palma.

Misa pontifical.—Sermón del obispo

El Obispo de Seo de Urgel predicará en la misa Pontifical, del Congreso de la música sacra.

Juventudes radicales disueltas.—Reunión

Varias juventudes radicales se han disuelto.

Con tal motivo se celebrará una reunión en la Casa del Pueblo.

Presidirá Lerroux, quien confía en que las reconstituirá.

Barquete de honor en el «Hertha»

El consúl alemán, en esta, ha invitado a las autoridades al barquete que el 30 del corriente se celebrará a bordo del crucero Hertha que en su honor darán el comandante y oficiales de dicho buque.

Descubrimiento de un robo

La policía ha descubierto ya la autora del robo del collar de la actriz señora Roldán, que como telegrafió ayer fué robado del cuarto del Teatro Español.

La autora del robo resulta ser una niña de nueve años de edad, hija de la barrendera del coliseo.

Dicha barrendera ha sido encarcelada.

BUXAREU DESDE POLLENSA

Pollensa 25 a las 16 Concejal fallecido

Acaba de fallecer después de aguda enfermedad el joven concejal de este Ayuntamiento don Antonio Cebanellas.

El finado que gozaba de grandes simpatías militaba en el partido conservador.

Su muerte ha causado honda impresión en toda la población.

Se prepara un brillante entierro. CIFRE

Las mejores aguas frías del Valle de Vichy

FUENTES-SAINTE-LOUIS

St Yorre cerca Vichy, Curan el Hígado Estómago y Riñones

SUBASTA

El día veinte y nueve del actual a las once de la mañana y en el despacho del notario de esta ciudad, Don José Alcover y Maspons, tendrá lugar la venta en pública subasta de los buques de vela San José, bergantín goleta; Cortés, polacra goleta; y Lareño, también polacra goleta.

Dichos buques se rematarán, separadamente, al mejor postor, siempre que la postura cubra la cantidad de 25 000 pesetas, por cada uno de los buques mencionados. Durará la subasta quince minutos por cada nave; y las posturas se ofrecerán de palabra ante el notario autorizante y ante una representación autorizada de la Unión Social Herederos de G. C., que hará la adjudicación. La escritura de traspaso se otorgará dentro de los ocho días inmediatos siguientes al de la celebración de la subasta. El comprador se hará cargo del buque San José, en el punto en que se halle cuando se verifique la subasta, quedando a cargo del mismo comprador desde aquel entonces; los demás buques serán entregados en el puerto de esta ciudad. Los títulos de propiedad estarán de manifiesto en el despacho del citado señor Notario. Palma 22 Octubre 1912.—Por la Comisión, Sebastián Simó.

RELOJERIA ALEMANA

GUILLERMO KRUG Gran surtido en relojes de bolsillo y pared.—Composturas a precios económicos. COLON, 40 Y 44 PALMA DE MALLORCA

MATADERO DE PALMA

AVISO Los permisos para la matanza de cerdos particulares del término de Palma, se despacharán en la Casa Repaso, sita en la Plaza Mayor, todos los días laborables de diez a doce mañana lo que se hace público para conocimiento de los interesados. La Empresa.

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estitiques habitual, historismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

ESTERILIZAD

EL AGUA con el

TACHIOLO

El Tachiole es el antiséptico más enérgico que haya sido usado hasta la fecha. No es tóxico. Es inofensivo para el organismo humano. Se vende en frascos, conteniendo 50 gramos de solución dosada para esterilizar 50 litros de agua. No se necesitan aparatos. Útilísimo para frutas y verduras, bastando sumergirlas durante 20 minutos en agua esterilizada con Tachiole, para que queden limpias de todo germen infeccioso.—U.S.O.—Vertir, con el mismo frasco, 15 gotas de solución (1 centímetro cúbico) en cada litro de agua que se quiera esterilizar, agitando y dejándola descansar. Después de 10 minutos el agua es perfectamente estéril, conservando su sabor, potabilidad y todas sus propiedades fisiológicas.

Pídase en todas las Farmacias.—Venta al por mayor: Laboratorio Químico Italiano.—Aragón, 242.—Barcelona



Boca sana ***** Dientes blancos

Se tienen siempre usando los DENTRIFICOS HIGEA

Frasco de elixir para 60 usos 1'25 ptas.—Frasco para 120 usos 2 ptas.

Caia de polvos dentífricos 1 pta.—Tubo de Crema dentífrica 1 pta.

Venta en Perfumerías, Droguerías y Farmacias.—Depósito general, J. L. Nadal, EL JAPON, Constitución, 33, (Borne).—Palma de Mallorca

EL MAS PODEROSO VIGORIZADOR DE NUESTRO CUERPO!

han demostrado las experiencias que es el Romigene. Los tuberculosos (físicos), los neurasténicos, los anémicos, los viejos prematuros, los escrofulosos y raquíticos, las mujeres de rostros pálidos, los extenuados, encontrarán su curación tomando el Romigene. Pídase en Centro Farmacéutico y farmacias.

Cuevas dels Hams.—Manacor

Visite Vd. estas deliciosas cuevas, las más señeras de la isla, las más ricas en bellezas, las mejor iluminadas, (únicas con luz eléctrica) y las que más ventajas ofrece al turista.—Ira y vuelta en un mismo día.—Servicio de automóvil a precio convencional para visitar dichas cuevas y las de Artá y carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una a dos personas 5 pesetas y 2'50 pesetas por cada persona de aumento.—Estas cuevas van en combinación con un restaurant de Perte Criste y se garantiza la economía y el esmero.



Con el precio é inofensivo

BELLEZA (REGISTRADO)

La mejor del mundo para embellecer y conservar el cutis, sin necesidad de usar polvos, es la deliciosa

DEPILATORIO VICTORIA

de fama universal, desaparece en el acto el vello ó pelo de la cara, brazos, etc., y mata la raíz sin irritar ni manchar el cutis.

Se garantiza Frasco, 4 ptas. en España

Crema Líquida «ANGELICAL CUTIS» (BLANCA Y ROSA)

Da al rostro, brazos y busto una blancura de perla fina y esplendor insuperables. Con su uso la mujer joven realiza su hermosura y la dama de edad rejuvenece y embellece. Desaprecien los barros, manchas, arrugas, pecas, granos, etc., y los rostros graniticos.

Se garantiza.—Frasco, 4 ptas. en España

UNICOS PREMIADOS CON DIPLOMA DE HONOR, CRUZ Y MEDALLA DE ORO

DE VENTA.—Palma de Mallorca: Carmen, 28, farmacia y en las principales Farmacias, Droguerías y Perfumerías de España.—En América: Habana: Teniente Rey, 41, Droguería. Al por Mayor: Argenté Costá y C., San Isidro, 13, Barcelona, (Barcelona).



Islaña Marítima

Compañía mallorquina de Vapores SERVICIO BI-MENSUAL DE TRANSPORTES ENTRE

PALMA-CANARIAS

y los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes, la ISLEÑA MARITIMA, admitirá y despachará en conocimientos directos a for-fait, hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife

Y los días 26 al 28 también de cada mes, para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despacho: Oficinas de la Islaña Marítima, Palacio, 22, (bajos).



Depilatorio Maria Stuard

Usando este Depilatorio nunca tendreis vello

La mujer, en todas sus edades debe precuar por siempre bien parecida

El Depilatorio Maria Stuard

El Depilatorio Maria Stuard

El Depilatorio Maria Stuard

El Depilatorio Maria Stuard

El Depilatorio Maria Stuard

El Depilatorio Maria Stuard

El Depilatorio Maria Stuard

El Depilatorio Maria Stuard

El Depilatorio Maria Stuard

El Depilatorio Maria Stuard

El Depilatorio Maria Stuard

El Depilatorio Maria Stuard

es el mejor de todos los depilatorios, por sus sorprendentes y maravillosos resultados. Es el más eficaz é inofensivo, pues no irrita el cutis por delicado y fino que este sea, es el más eficaz, porque con su uso se obtiene la completa desaparición de todo vello y pelo. Es el más inofensivo por ser el único cuya aplicación no perjudica nunca, por mucho tiempo que se use. es indispensable en todo tocador por su elegante presentación en frasco de cristal tallado y por ser el único que no desprende mal olor, pues el polvo contiene un perfume delicado. es el más práctico porque en muchos casos, y especialmente en edad juvenil, bastan una ó dos aplicaciones para que desaparezca por completo el vello y pelo, y no vuelva á reaparecer. No mancha y deja el cutis terso y hermoso. deben usarlo las señoras y señoritas en todas sus edades. Las madres deben aplicarlo á aquellas de sus hijas que en principio les aparece vello. Los jóvenes que por su edad no tienen bien poblada la barba y bigote, evitarán con su uso las molestias de afeitarse. También evita erupciones en la cara etc., etc.

N.º 1.—Para que desaparezca el vello

N.º 2.—Para que desaparezca el pelo

Los prospectos explican el modo facil de usarlo.—De venta en Palma de Mallorca: Droguería de la Sra. Viuda de José Juan, calle Marina, 20, 22, y 24 y principales droguerías y perfumerías de España y Portugal.

LINEA PINILLOS

Servicio rápido y de gran lujo para MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES salará de Barcelona el día 6 Noviembre el magnífico y acreditado vapor

BARCELONA

El próximo viaje lo efectuará el vapor INFANTA ISABEL, saliendo de Barcelona el día 22 de Noviembre.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de 1.ª y 2.ª clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de 3.ª se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Linea de las Antillas y Estados Unidos (SALIDAS FIJAS DE PALMA)

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba y Manzanillo, saldrá de este puerto directamente el día 5 de Noviembre el magnífico vapor.

CATALINA

Admite carga y pasaje para dichos puntos. NOTA.—Se previene á los señores embarcadores que deben pasar aviso con anticipación, de la carga que tengan que embarcar para reservarles la cubida correspondiente.

Para más informes dirigi se á los señores Planas, Pizá y C., S. en C., representantes, San Miguel, 20, Palma.

“POCION PARANT”

Antiblenorrágico más enérgico y seguro, hasta hoy conocido.—Cura segura en 3 días

“GOTAS ANTICOLERICAS DE BOURON.”

Curan radicalmente disenteria, diarrea, cólicos, colerina, etc. y todas enfermedades que previenen del desarreglo de los intestinos.

De venta en todas botigas

Depósito general: CENTRO FARMACÉUTICO, Marina, 34 y 36.



Navigazione Generale Italiana y la Veloce

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona

REGINA ELENA, 31 Octubre | DUCA D. ABRUZI, 21 Nbre. UNBRIA, 5 Noviembre | RE VITTORIO, Noviembre. P. UMBERTO, 14 Noviembre | SAVOIA, 1.º Diciembre.

COCINA ESPAÑOLA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telegrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, lavabos comedores, con mesa, etc.

Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM y RULLAN, Plaza de la Libertad, 2, (frente al Borne) Palma.

AGUA DE ROCALLAURA

La más rica del mundo en estroncio y litina. Cura radicalmente la Albuminuria, Diacrisis, Mal de piedra, Dispepsias, gota y Reumatismo siendo una arma poderosa para prevenir y combatir las enfermedades infecciosas.

Depósito general CENTRO FARMACÉUTICO.

Pídase en las farmacias.

NICOLAS TICOULAT DENTISTA

Dentaduras, erificaciones y empastes. Precios económicos—Calle Pelaires número, 102

Bianos marca

Chassaigue Freres

rigurosamente garantidos á plazos de 25 pesetas cada mes. Precios de fábrica, sin aumentos. Expediciones á todas las plazas de la Península, Ceuta, Melilla, Canarias y Baleares. Catálogos á

N. PRAT

ARIBAU 18—BARCELONA

Se vende

Una máquina á vapor de unos 8 caballos, juntamente con tres molinos harineros. Puede verse funcionar en el taller de muebles de Don Juan Suñer, Manacor.

Para alquilar

un primer piso calle de Felu, núm. 1, con vista calle del Sindicato, agua á grifo W. C., coladuría, porche y terrado. Un almacén ó cuadra de dicho número tanto junto como por separado. Informes Bross, 19, Librería.

Entresuelo

Se alquila en la calle de Melineros, núm. 7, de mucha capacidad y agua á grifo con balcón á la calle de Vilanova. Informes Bolsería, 18, Colado.

Billar

Se desea vender uno en buenas condiciones. Informarán Va seca, 17, Palma.

En 22 pesetas al me

Se alquila calle de Santa Bárbara, (cuesta de Brossa), una bodega muy capaz y cómoda; entre otras comodidades tiene agua grifo. Para informes calle de Merced, 29, principal.

Perro extraviado

perdiguero, de color blanco, manchas chocolate grandes sobre el lomo, teniendo además color chocolate las orejas y morrillo. Lleva collar y placa. Suplica su devolución á la calle de San Francisco, 1, donde gratificará el hallazgo.

Se alquilan

grandes y pequeños locales reunidos en inmejorables condiciones para cualquier objeto á que se le destine, sea para Garaje ó automóviles, cuartos para coches de alquiler y para cualquier industria, taller ó almacén, etc. calle de la Concepción, 110 y 111.

Agencia de Colocaciones

Marina, 42—Palma

Esta agencia se cuida de colocar toda clase de personal en los diferentes ramos de servicio á sustrales, incluso nodrizas precios reducidos

Se vende

un entresuelo en la calle de Fuente, número del Socorro, 63. Informar Sindicato, 175, 1.º



LLOYD ITALIANO

SOCIEDAD DE NAVEGACION

Compañía de vapores rápidos y directos

BARCELONA A BUENOS AIRES

FLORIDA día 20 Noviembre

INDIANA día 1.º Diciembre

P MAFALDA día 12 Diciembre

Especiales para el pasaje de 3.ª y les únicos que reúnen todas las comodidades y la verdadera Cocina Española.

Informes: Libertad, 17, (esquina Pelaires), Palma.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Salidas de Barcelona

El 3 Noviembre, el vapor León XIII para Montevideo y Buenos Aires.

El 10 " " Montevideo " Puerto Rico, Habana, Veracruz, Puerto Limón y Ciudad de México.

El 2 " " M. L. Villaverde " Fernando de Alencastro y otros.

El 25 " " Montevideo " New York, Habana, Veracruz y Puerto México.

El 6 " " Alicante " Génova, Port Said, Suex, Colombo, Singapore, Hio Ho y Manila.

Admitiendo carga y pasaje. Informarán los señores Jaime M. G. Anad, S. en C., Plaza Antonio Maura, núm. 4.

Tipo litografía de Amengual y Muntaner